

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

POUR DIFFUSION IMMÉDIATE

23 septembre 2025

La Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie dévoile ses récipiendaires de l'Ordre de la Pléiade pour 2025

Ottawa — Le 23 septembre 2025, sous la présidence d'honneur de l'honorable Raymonde Gagné, C.M., O.M., Présidente du Sénat, et de l'honorable Francis Scarpaleggia, député, Président de la Chambre des communes, la Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF) a tenu sa cérémonie de remise de l'Ordre de la Pléiade pour 2025. La présidente de la Section canadienne, la députée Marie-France Lalonde, a remis les décorations.

Cette année, cette distinction a été remise à cinq personnes. Quatre individus remarquables accèdent au grade de Chevalier, soit :

- René Arseneault, avocat, homme politique acadien et fédéral;
- Karl Blackburn, entrepreneur et homme politique québécois;
- André Gagnon, ancien haut fonctionnaire du Parlement canadien; et
- Agnès Mbome Moume, militante culturelle et communautaire.

Une personne a été promue au grade de Commandeur:

- Édith Butler, musicienne, compositrice et écrivaine, médaillée Chevalière en 1979.

« La Section canadienne de l'APF décerne avec grand honneur les grades de Chevalier et de Commandeur de l'Ordre de la Pléiade à cinq Canadiennes et Canadiens admirables. Grâce à leur engagement et à leur dévouement, ces récipiendaires ont contribué, chacun à leur manière, au rayonnement de notre langue et de nos valeurs communes », a déclaré la présidente de la Section canadienne de l'APF, madame Marie-France Lalonde, députée.

« Chaque jour, la langue française se redéfinit, dans nos institutions comme dans nos communautés, mais cette énergie créatrice dépend de la vision et du génie de celles et ceux qui s'investissent pleinement dans cette langue » a dit l'honorable Francis Scarpaleggia, député, et Président de la Chambre des communes.

« Nous reconnaissons aujourd'hui l'œuvre d'individus exceptionnels qui, chacune et chacun à leur manière, ont façonné le présent et l'avenir de notre francophonie et de

cette belle langue que nous chérissons et que nous partageons », a exprimé l'honorable Raymonde Gagné, C.M., O.M., Présidente du Sénat.

La Pléiade, Ordre de la Francophonie et du dialogue des cultures, est décernée par l'APF depuis 1976. À vocation internationale, la Pléiade est destinée à reconnaître les mérites éminents des personnalités qui se sont distinguées en servant les idéaux de l'APF et de la Francophonie. Cet ordre est la seule décoration internationale remise par une assemblée parlementaire. Les cinq grades de l'Ordre de la Pléiade sont : Chevalier, Officier, Commandeur, Grand Officier et Grand-Croix.

Assemblée consultative de la Francophonie, l'APF regroupe des parlementaires 99 parlements ou organisations interparlementaires répartis sur les cinq continents. Son action vise à promouvoir et défendre le rayonnement international de la langue française et du multilinguisme, la démocratie et la paix, le respect des droits de la personne et l'égalité femmes-hommes.

-30-

Pour plus d'informations, veuillez contacter:

Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie
Julie Pelletier, secrétaire administrative
CAPF@parl.gc.ca
613-995-9560